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изводства; 
— обучение в вечернем Уни

верситете педагогических зна
ний. ' 

Все названные формы отраже
ны в планах института н нх 
рыполненне контролируется рек
торатом и факультетами. 

Наибольший удельный вес в 
подготовке научно - педагогиче
ских и научных кадров зани
мает аспирантура. Сейчас на 66 
кафедрах ЛПИ обучаются 389 

.аспирантов, в том числе 213 
'очно и 176 заочно, ими руко
водят 119 профессоров и докто
ров наук и 51 доцент и кан
дидат наук. 

Следует заметить, что из об
щего числа доцентов и кандида
тов наук, принимающих активное 
участие в научно-исследователь-
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Решения XXIV съезда КПСС, 

постановления ЦК КПСС и Сове
та Министров СССР и, в частно
сти последнее постановление 
Центрального Комитета' партии 
по нашему институту, решение 
бюро ЛГК КПСС—все эти важ
нейшие документы посвящены 
совершенствованию работы в 
высшей школе, указывают пути 
решения вопросов. 

Партийный комитет и ректо
рат института, определяя направ
ление усилий всего коллектива 
преподавателей и научных ра
ботников по вопросам подготовки 
инженерных кадров, руководст
вуются этими решениями и опи
раются на богатый опыт и тра-
динии института.. . , . ' , 

Основные принципы подготов
ки будущих инженеров — зто 
широкий профиль специалиста; 
всемерное углубление обп1енауч-
ного, общетехнического и эконо
мического образования, всести-

РАБОТА, ПОДГОТОВКА КАДРОВ 
ровнее развитие у студентов 
коммунистического мировоззре
ния, трудолюбия, самостоятель
ности и инициативы. 
- Для успешной реализации пе
речисленных принципов необхо-
•димо постоянно совершенство
вать учебно-методическую рабо
ту. С этой целью в институте 
разработаны новые учебные пла
ны по укрупнительным специ
альностям, действует система 
ежемесячного контроля за теку
щей успеваемостью, внедряются 
•технические средства обучения и 
современная вычислительная тех
ника, все элементы учебной ра
боты предусматривают развитие 
навыков самостоятельности у 
студентов. 

Вместе с тем нельзя при
знать удовлетворительными ре
зультаты в учебной работе (за 
последние 4 года* из института 
отчистено свыше 3,5 тысяч сту
дентов). Очевидно, профессорско-

преподавательскому составу не
обходимо направить максимум 
усилий на повышение успеваемо
сти студентов, на улучшение 
учебно-воспитательной и методи
ческой работы. 

Подготовка в соответствии с 
перечисленными выше принци
пами специалистов, удовлетво
ряющих запросам науки и тех
ники, предусматривает прежде 
всего непрерывное совершенст
вование научно - педагогическо
го состава. 

Система повышения квалифи
кации преподавателей и научных 
сотрудников предусматривает 
следующие формы: 

— защита диссертации через 
аспираптуру или соискательстве; 

— обучение на специализиро
ванных факультетах или инсти
тутах повышения квалификации; 

— стажировка на промышлен
ных предприятиях, в НИИ и КБ 
с отрывом и без отрыва от про-

скоЙ работе, руководит аспиран
тами только каждый тринадца
тый. 

В институте, несомненно, име
ется немало опытных и высоко-
эрудированных научных работ
ников, способных успешно руко
водить аспирантами. В этом — 
большие . резервы. Кроме того, 
некоторые профессора и доктора 
наук не перегружены научным 
руководством, когда в среднем 
на 1 профессора, доктора при
ходится только -3 аспиранта. 

Большой контингент аспиран
тов позволяет иметь и наша ма
териально-техническая база, на
учный задел, почти на каждой 
кафедре, в лабораториях. 
' Вместе с тем значительно 

уменьшилось число аспирантов 
(цифра 600 несколько .чет тому 
назад). Это вызвано, в частности, 
несвоевременными защитами днс-
сертаций аспирантами. План вы
пуска аспирантов, например в 

1967 году, был выполнен лишь 
на 25 процентов. 

В настоящее время в резуль
тате совместных действий адми
нистрации и партийной органи
зации положение с выполнением 
плана в аспирантуре начало вы
правляться. В 1969 г., напри
мер, он был выполнен на 56,5 
процента, а в 1970 и 1971 го
дах на 58,6 и 64,4 процента 
соответственно. В прошлом году 
по очному обучению он составил 
66,7, а заочному обучению — 
52,6 процента (защитили и пред
ставили диссертации к защите). 

Несмотря на положительные 
моменты, вопрос об аспирантуре 
еще не решен до конца. Особен
но большую работу необходимо 
провести на кафедрах и в лабо
раториях, поскольку есть кафед
ры, не выпустившие своевремен
но ни одного аспиранта с защи
той или сдачей диссертации- к 
защите в срок. 

Не вызывает сомнения, что 
для нормальной учебной и науч
ной деятельности института не
обходим непрерывный рост чис
ла кадров высшей квалифика
ции ~ докторов наук. 

За последние четыре года (на 
15 апреля 1973 года) защищено 
42 докторских диссертации: в 
1969 году—9, при плане 14; Б 
1970 г. — 8 прн плане 18; в 
1971 г. — 12 нри плане 9; в 
1972—5 при плане 3; в 1973 г. 
~ 7 при плане И , 

У нас слабо используется од
на из основных форм подготов
ки докторов паук — перевод на 
должность старших научных со-, 
трудников. Так, с 1962 года на 
должности старших научных со
трудников было переведено 17 
человек, а из указанных выше 
42 докторов только шесть до
центов воспользовались этим 
правом. 

Факультетам и кафедрам пуж-

(Окоичание иа 2-й стр.) 

3 ПОСТЛПОВЛЕНИИ ЦК 
КПСС по нашему инсти

туту научные исследования уче
ных-политехников получили до
статочно высокую оценку. Вме
сте с тем, в постановлении ска
зано, что в научной деятельно
сти института не достигнута не
обходимая концентрация сил уче
ных на разработке крупных ком
плексных научных проблем, 
имеющих ва;кное значение для 
ускорения научно-технического 
прогресса. Часть завершенных 
исследований несвоевременно 
внедряется в производство, не 
дает должного экономического 
эффекта. 

Долг наших ученых в крат
чайшие сроки устранить отмечен
ные недостатки. 

Понимая важность научной 
деятельности, партийный коми
тет постоянно держал ее нод на
блюдением, периодически рас
сматривал на партийных собра
ниях и на своих заседаниях. 

В Итоне 1971 г. на заседании 
партийного комитета обсудили 
вопрос о ходе выполнения науч
но-исследовательских работ в 
свете решений XXIV съезда КПСС. 
Выло принято соответствующее. 
постановление. В марте 1973 г. 
партийный комитет обсудил 
вопрос «Эффективность научно-
исследовательских работ в ипсти
туте». В постановлении было от
мечено, что за последние годы 
эффективность НИР заметно по
высилась. 

Естественно, такое внимание 
парткома привело к тому, что в 

НАУЧНЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ, ТВОРЧЕСКОЕ СОДРУЖЕСТВО 
научной деятельности мы имеем 
опреде.ченные успехи. В частно
сти, значительно улучшилась ра
бота по совершенствованию пла
нирования и координирования 
научных исследований. Были 
разработаны перспективные и те
кущие годовые планы НИР. Про
веден очередной (третий) пере
смотр перечня научных направ
лений, проблем и тем. В нем бы
ли исключены устаревнше и 
включены новые направления, 
обеспечивагопшс- развитие пер
спективных исс.чедований и кон
центрацию усилий ученых на 

гяяг 

выполнение актуальных задач в 
области науки и техники. 

Претворяя в жизнь решения 
XXIV съезда партии по ускоре-. 
нию научно-технического про
гресса, ко.члектив ипститута еже
годно выполняет большой объем 
хоздоговорных и госбюджетных 
исследований. Так, в 1970 г. 
объем выполняемых НИР соста
вил 19,9 млн. руб', в 1971 г. — 
31,27 млн. Руб., в 1972 г. ~ 
27,82 млн. руб., в текущем году 
ожидается увеличение до 29 млн, 
рублей. 

Для сравнения укажем, что 

объём завершения НИР, в 1972 
году составлял около 10 процен
тов объема научно-исследователь
ских работ, выполненных всеми 
вузами МВиССО РСФСР. 

Рост объема НИР только за 
один 1972 год составил 33 про
цента, при этом число сотрудни
ков научного отдела и профессор
ско-преподавательского персонала, 
участвовавших в выполнении ис
следований, увеличилось только 
на 5,7 процента. То есть рост 
объема ^̂ 1в̂ ^шп̂ н̂ныx НИР про-

С 25 по 2 8 октября в ЛПИ проходила Все* 

союзная нонференция на тему! «Физика диэлек
триков и перспективы ее развития». Подробное 

сообщение о ее работе будет опубликовано в од
ном из номеров. 

НА СНИМКЕ: на пленарном заседании конфе
ренции, 

изошел в основном за счет уве
личения производительности тру
да ученых и определенного улуч-, 
шения организации исс.чедований.. 
Последнее стало возможным бла
годаря эффективному использо
ванию новых средств автоматиза
ции в научном эксперименте, 
широким применением ЭВМ и ос
нащения лабораторий уникальный 
оборудованием. 

Несмотря на возросшие труд
ности, связанные с выполнением 
увеличенного объема НИР, НИИ 
института в основном успешно 
справились с выполнением пла
на хоздоговорных работ 1972 го
да. Особенно высокими показа
телями отличаются кафедры и 
лаборатории факультета радио
электроники. Оба НИИ этого фа
культета — Электроники и Ра
диофизики и кибернетики (ди
ректора тт. 10. К. Шалабутов, 
И. А. Цыкин, сскр. партбюро 
А. Б. Нуромский) выполняют 
большие объемы научных иссле
дований, работают весьма рит
мично и успешно справляются 
как с месячными, так и годовы
ми планами НИР. 

Другое положение в НИИ Фи
зики и ее применения (директор 
т.- Д. М. Васильев, сскр. нарт-
бюро А. П. Перовский) и техно
логии неорганических материалов 
(директор т. К. П. Лебедев, сек
ретарь партбюро М. Ф. Невжйн). 

(Окончание на 3-й стр.) 



П О Л И Т Е Х Н И К 

К П А Р Т И Й Н О О Н Ф Е Р Ё Н Ц И И ИНСТИТУТА 
(Окончание. Начало на 1-й стр.) 

по шире использовать предостав
ленные возможности, поскольку 
при цифрах перспективного пла
на С400 докторов наук в ЛИП 
в 1990 году) вряд лн допусти
мы прежние темпы роста кад
ров высшей квалификации (на
пример, план 3 чел. в 1972 г.) 

Повышение квалификации про
фессорско - преподавательского, 
инженерного и научного состава 
через стажировки и факультеты 
проводится в институте в соот
ветствии с пятилетнимп плана
ми, утвержденными министерст
вом. 

Важной формой повьппения 
педагогического мастерства мо
лодых преподавателей и переда
чи педагогического опыта моло
дым преподавателям со стороны 
нашнх ведущих, опытных уче
ных и педагогов является Уни
верситет педагогических знаний. 
За четыре года его окончи.чи 
260 человек. 

Решение XXIV съезда КПСС, 
распространившее положение 
Устава КПСС о праве контроля 
деятельности администрации на 
первичные партийные организа
ции учебных заведений, было 

УЧЕБНАЯ РАБОТА, 
воспринято партийной организа
цией нашего института как ва;к-
нейшая директива, обязывающая 
повыпить контроль, влияние и 
ответственность коммуш1стов за 
все виды работы, проводимой в 
институте. 

Понимая, что основные на-
прав.тения контроля должны со
средотачиваться на узловых во
просах работы института, в пер
вую очередь было обращено вни
мание на существенное повы
шение ответственности парти !̂̂ -
ной организацин в деле подбора, 
расстановки и воспитания науч
но-педагогических и руководя
щих административных кадров. 

В соответствии с этим была 
создана комиссия по изучению 
работы с научно-педагогическимн 
и руководящими кадрами, в со
став которой вошли активны*^, 
пользующиеся уважением ком
мунисты — представители пар
тийных организаций факультетов 
и отделов. 

Основным направлением раоо-
Т1.1 этой комиссии стало: изуче
ние состава кадров, их резерва 

и работа с ним, обобщение опы
та, имеющегося в подразделени
ях института, выработка предло
жений, а также подготовка ма
териалов ,1;1я утверждения (со
гласования) лиц, подлежащих ут
верждению (согласованию) пар
тийным комитетом. 

Придавая особое значение мо
лодому пополнению преподава
тельского и научного состава 
ипститута в целях более тща
тельного изучсЕшя деловых и 
моральных качеств рекомендо
ванных факультетами лиц, созда
на специальная комиссия по от
бору молодых сИециалнстов я 
аспирантов для работы или даль
нейшего обучения в институте. 

В состав комисаии входят 
представители партийного коми
тета, руководители комсомоль
ской и профсоюзных- организа
ций, „ представители ректората. 
Рекомендации комиссии вносятся 
на утверждение Государственной 
комиссии по распределению- мо-
.чодых специалистов или комис
сии по распределению аспиран
тов. 

УЧЕБА КОММУНИСТОВ 
1971—1973 гг. учеба "во всех 

звеньях партийного образования 
проводилась в институте в плане 
изучения и пропаганды материа
лов XXIV съезда КПСС «Об улуч
шении экономического образова
ния трудящихся», «О подготовке 
к 50-летию образования СССР», 
доклада товарища Л. И. Брежне
ва «О пятидесятилетии Союза Со
ветских Социалистических Рес
публик», материалов апрельского 
(1973 г.) Пленума ДК КПСС о 
международной деятельности 
КПСС по осуществлению реше
ний XXIV съезда партии. 

На факультетах и в отделах 
института комплектование групп 
теоретических семинаров, школ и 
кружков проводи.тось на основе 
перспективных планов партий
ного образования, рассчитанных 
на 4 учебных года и включаю
щих изучение всех составных ча
стей марксистско - ленинской те
ории — истории КПСС, филосо
фии, политической экономии и 
научного коммунизма. 

За три последних учебных го
да в институте возросло число 
теоретических семинаров, кото
рых в настоящее время насчиты-
ва^^тся 86, причем нмеет место 
значительный рост числа эконо
мических семинаров, что законо
мерно в связи с реп1енпями XXIV 

'съезда партии и последующими 
постановлениями ЦК КПСС. В 
школах основ марксизма - лени
низма и кружках удельный вес 
экономической тематики также 
знлчительно возрос. 

В настоящее время во всех 
звеньях партийпого образования 
занимается около четырех тысяч 
че.човек, в том числе 1360 ком
мунистов. Руководителями тео
ретических семинаров, школ и 
кружков работают наиболее ква
лифицированные пропагандисты 
факультетов и отделов, а также 
более 40 преподавателей ка-
федо общественных наук. 

Хорошо работают семинары на 
таких кафедрах: ТВН (руководи
тель член-кош>еспондент АН 
СССР М. в. КоДенко), использо
вания водной энергии (руково
дитель профессор Д. С. Щаве
лев), станкостроения (руководи-
те.чь профессор К. М. Великанов), 
квантовой электроники (руково
дитель М. Г. Высоцкий), техноло

гии машиностроения (руководи
тель доцент К. В. Шубников). 
Кружки на кафедрах двигателей 
внутреннего сгорания (руководи
тель доцент Б. П. Пугачев), дета
лей машин (руководитель доцент 
В. Н. Комков). 

Партийный комитет института 
систематически направляет и 
контролирует учебу в системе 
партийного образования. На за
седаниях парткома перед на
чалом каждого учебного года 
обсуждаются вопросы о подготов
ке к занятиям. С целью контроля 
за учебой коммунистов на засе
дании парткома в мае 1972 г. 
обсуждался вопрос о состояншт 
партийного просвещения на энер-
гомаиигнострочггельном и физи
ко - металлургическом факуль
тетах. Итоги партийной учебы в 
конце каждого учебного года под
водились на заседаниях идеоло
гической комиссии парткома. 

Для осуществлеиня контроля и 
оказания конкретной помощи про
пагандистам прп партийном ко
митете работает методический со
вет, совет-состоит пз преподава
телей кафедр общественных наук 
(председатель доц. Л. И. Брод
ский). Он проводит систематичес
кую учебу руководителей теоре
тических се>п!наров, школ, круж
ков н полиптнформаторов. С этой 
целью ежемесячно проводятся 
семинары руководителей высше
го звена, занятия с руководителя
ми кружков текущей политики и 
колк'ретной экономики. Дважды в 
месяц проводятся занятия с по
литинформаторами. Члены метод-
совета регулярно посещают за
нятия всех звеньев сети партий
ного просвещения, оказывая не
посредственную методическую по
мошь пропагандистам. 

В кабинете политического про
свещения при парткоме институ
та регулярно проводятся консуль
тации для пропагандистов по ис
тории КПСС, философии, по.тити-
ческой экономии и научному ком
мунизму. 

В институте работают более 
240 политинформаторов, прово
дящих информапни среди студен
тов V курса. Для стулентов I — 
IV курсов политинформации про
водятся в учебт.1х группах под 
руководством преподавателей ка
федр общественных наук. 

Партийный комитет система
тически занимается вопросами 
экономической учебы профессор
ско - преподавательского соста
ва, рабочих и служащих ин
ститута. В марте 1973 г. парт
ком на своем заседании рассмот
рел вопрос «О ходе выполнения 
в_ институте Постанов.чения ЦК 
КПСС «Об улучшешп! экономиче
ского образования трудящихся» и 
в своем постановлении наметил 
мероприятия по дальнейшему 
развертыванию экономической 
учебы и устранению имевшихся 
недоста'ркйв. 

Партийный комитет отмети.т, 
что нартийиые бюро факультетов 
и отделов НС осуществляют долж
ного контроля за учебой в те
чение всего учебного года и лишь 
ограничивается обсуждением это
го вопроса на партийных собра
ниях в начале и в конце учеб
ного года. Па многих факульте
тах не практикуется заслушива
ние ка партбюро руководителей 
теоретических семинаров, школ и 
кружков, политинформаторов, са
моотчеты отдельных К0ММУ1П1СТ0В 
о повышении идейно-теоретиче
ского уровня. Члены партбюро 
редко посещают занятия теорети
ческих семинаров. Имеются фак
ты произвольного и неоправдан
ного переноса занятий,' нерегу
лярного проведения политинфор
маций. При обсуждепии полити
ческой и экономической учебы 
на заседаниях парткома и парт
бюро вопросы ее эффективности 
и действенности не находят 
должного внимания. 

В наступившем .учебном году 
марксистско - ленинское образо
вание должно стать предметом 
постоянного внимания партийной 
организации института и нахо
диться в центре всей идейно-
воспитательной работы. Поста
новление ЦК КПСС «о ходе вы
полнения партийной оргапизацЧ" 
ей Ленинградского политехниче
ского института имени М. И. Ка
линина решений ЦК КПСС по 
повышению уровня учебно-вос
питательной и научной работы» 
обя.зывает коммунистов институ
та приложить все силы к ско
рейшему устранению имеющихся 
недостатков. 

В. ШВЕДОВ, 
член парткома 

Партийный комитет одобрил 
работу комиссии и отмстил, что 
работа комиссии позволила- до
биться такого положения, что 
необходимым условием оставле
ния в институте стало не только 
наличие научно-педагогических 
снособн'остей, но и опыта обще
ственной работы, умения вести 
воспитате.тьную и организатор
скую работу. 

Вполне понятно, что еще да

леко не все сделано в пнститутЭ 
в плане подготовки научно-педа
гогических и инженерных кад
ров, поэтому основная задача 
всего коллектива состоит в том, 
чтобы претворить в жизнь на
меченные решения и планы. 

3. ШМАКОВ. 
заместитель секретаря партко
ма по учебно-производствен
ной работе 

НАРОДНЫЙ КОНТРОЛЬ 
Группы народного контроля ин

ститута, факультетов и отделов 
за отчетный период, работая под 
непосредственным руководством 
парткома и партийных бюро, осу
ществляли контроль за выполнС' 
нием постановлений вышестоящих 
органов, приказов ректора, за 
соблюдением хозяйственной, фи
нансово-штатной и трудовой ДИС
ЦИПЛИНЫ. 

Работа групп и постов велась 
по полугодовым планам, согла
сованным с соответствующими 
партийными оргаиизациями. Рас
сматривались заявления и жало
бы сотрудников института. 

Группы народного контроля за
нимались проверкой индивиду
альных планов преподавателей, 
интересовались своевременностью 
и оптимальностью составляемых 
расписаний учебных занятий, про
являли заботу об обеспеченности 
лабораторных работ учебно-мето
дическими пособиями, об исполь
зовании электронно-вычислитель
ных машин к другого ценного 
оборудования, расследовали фак
ты грубого нарушения финансово-
штатной дисципилны. 

Большое внимание группа на
родного контроля института уде
ляла контролю за ходом выполне
ния планов капитального ремонта 
и капитального строительства, 
подготовки института к зиме, раз
вития общественного питания в 
институте, подготовки спортивно-
оздоровительных баз и пионер
ского лагеря к летнему сезону и 
Др. 

В сентябре 1972 и 1973 годов 
группа народного контроля прове
ряла наличие и качество индиви
дуальных планов преподавателей. 
Проверки показали, что, несмотря 
иа неоднократные распоряжения 
и приказы ректора, эта работа из 
года в год заканчивается с боль
шим опозданием по срокам, ого
воренным в приказе ректора. Так, 
в этом учебном году лишь около 
60 процентов преподавателей со
ставили планы в срок. Наиболь
шее отставание было на инженер
но-экономическом, энергомашнио-
стпоительном и факультете радио
электроники. 

Нуждается в дальнейшем со-
верщенствовании и улучшении ра
бота по составлению расписаний 
учебных занятий. Например, про
веденная в прошлом учебном го
ду проверка показала, что распи
саниями были обусловлены еже
дневные переходы из одного 
учебного здания в другое для 270 
групп (свыше 5 тысяч человек), 
причем 50 групп совершали по 
два и даже по три перехода. Та
кое положение создает предпо
сылки для опозданий студентов 
иа занятия и образования пробок 
в дверях, а в зимнее время резко 
осложняет работу раздевалок. 

В прошлом учебном году груп
па народного контооля, проверив 
обеспеченность лабораторных ра
бот учебно-методическими посо
биями, устаиовилаг по 8 процен
там лаборатооных работ нет .ни
каких пособий; по 40 процентам 
работ имеются машинописные или 
оукописиые пособия с очень огра
ниченным тиражом; по 52 про
центам работ пособия изданы ти
пографским путем, однако многие 
из них вышли в свет десять— 
двадцать лет назад и нуждаются 
в срочном переиздании. 

Проверка использования ЭВМ, 
поонеденная в феврале и июле 
(973 г., позволила выявить, что в 
некоторых подразделениях (ка
федры Пластической обработки 
металлов. Турбостроения, Автома
тики и телемеханики) фактическая 
загрузка этнх машин составляет 
всего 4-^8 часов в сутки. Причем 
машины обслуживаются персона
лом лабораторий, не имеющим 
достаточного опыта. 

В своих рекомендациях ректо
рату группа народного контроля 
отметила, что для более эффек
тивного использования средних и 
больших ЭВМ и организации ква
лифицированного технического и 
математического обеспечения, та
кие машины следует сосредото
чить в едином вычислительном 
центре. А пока этого не сделано, 
необходимо ввести диспетчериза
цию в масштабе всего института, 
чтобы обеспечить равномерную 
загрузку имеющихся машин. 

В течение отчетного периода 
группой народного контроля был 
вскрыт и расследован ряд серь
езных нарушений финансово-
штатной и служебной дисципли
ны. 

Так, в июне 1971 г. были уста
новлены грубые нарушения фи-
напсовон дисциплины, связанные 
с привлечением и оплатой студен
тов по НИР, со стороны зав. ла
бораторий кафедры физической 
электроники тов. Т. В. Зерщико-
вой. Аналогичные нарушения бы
ли и в ОКБТК в апреле-мае 
1972 года. Весной 1973 года на
родными контролерами были 
вскрыты факты грубого и высо
комерного поведения по отноше
нию к подчиненным и использова
ния служебного положения в ко
рыстных целях со стороны быв
шего начальника О К Р Н. Г. Ше
вейко. В настоящее время он в 
институте не работает. В это ж е 
время по сигналу ряда сотрудни
ков группой народного контроля 
были расследованы факты нару
шения зав. кинофотолабораторнёй 
В. М. Рушневским табельного 
учета и незаконной выплаты де
нег одному из увольнявшихся 
сотпудников. 

Материалы этих и других рас
следований с рекомендациями о 
привлечении виновных к строгой 
ответственности и наведению по
рядка в этих вопросах были пред
ставлены в ректорат и партком 
института. В ' и з д а н н о м ректором 
ряде приказов, а также в ряде 
постановлений парткома иа ви
новных в указанных наруи1ениях 
были наложены строгие админи
стративные, а на коммунистов — 
па'^тинные взыскания. 

Совместно с комиссией партий
ного комитета по контролю адми
нистративно-хозяйственной дея
тельности группа народного кон
троля постоянно следила за хо
дом выполнения планов капремон
та и капстроительства. 

Материалы проведенных поове-
рок с конкретными рекомендация
ми по устранению обнарVженныx 
недостатков в работе О К Р и 
ОКСа нашли полное отражение в 
четырех постановлениях парткома 
и в ряде приказов ректора. 

В работе группы народного кон
троля есть, конечно, непогтятки. 

Н. П Е Р Е Л О М О В . 
председатель группы НК 
института 



П О Л И Т Е Х Н И К 

К ПАРТИЙНОЙ К О Н Ф Е Р Е Н Ц И И СТИТУТА 
За отчетный период военно-пат

риотическая работа в нашем ин
ституте несколько активизирова
лась. Прежде всего следует отме
тить, что за прошедшие два с по
ловиной года появились новые ме
роприятия и новые формы рабо
ты. 

В качестве примера можно при
вести организацию комитетом 
ВЛКСМ института слетов комсо
мольского актива в канун Дня 
Победы. Они проходили в 1972— 
1^73 годах около Лемболово и Зе
леногорска. Слет — это двухднев
ная школа военно-патриотическо
го воспитания. 

В двух таких походах прини
мало участие более 400 чел. В 
программу слета включались: во
енно - патриотическая учеба; со
ревнования ло военно-прикладным 
видам спорта; выставки стенгазет 
и фотомонтажей; встречи с поли
техниками — ветеранами Великой 
Отечественной войны. Были встре
чи с воинами подшефной воин
ской части; выступления художе
ственной Самодеятельности... 

Впервые комитетом ВЛКСМ на
шего института совместно со стан
костроительным объединением 
имени Я. М. Свердлова был ор
ганизован мемориальный пробег, 
посвященный памяти Героя Со
ветского Союза, выпускника ЛПИ, 
чекиста-разведчика В. А. Лягина. 

Стали традиционными октябрь
ские вечера-встречи политехников 
ветеранов гражданской и Великой 
Отечественной войн со студента
ми первого курса; соревнования 
по военно - прикладным видам 
споота, посвященным поазднику 
Победы на приз Н. И. Белякова 

(Окончание. Начало см. стр. 1) 
В 1972 г. этими НИИ ни месяч
ные, ни годовой планы НИР вы
полнены не былн. Не справляют
ся они с месячньши планами и 
в этом году. Все- это говорит о 
том, что планирование НИР со 
стороны кафедр и упомянутых 
НИИ находится еще па низком 
уровне, а партбюро не установи
ли жесткий контроль за ходом 
выполнения научных исследова
ний. 

Из года в год гало увеличение 
числа научных работ, выполняе
мых по Постановлениям ТГрави-
тельства. Академии наук. СССР и 
по координационным планам. 
Если в 1970 г. таких работ бы
ло 44. то в 1971 г. — 137, а 
Е 1972 г, — 168. То есть каж-
даи шестая выполненная НИР в 
1972 г. являлась важнейшей. 
Уве.тичилось также и число фун
даментальных и комплексных 
НИР. Так. число комплексных 
тем в 1972 г. по сравнению с 
поедыдущим годом возросло на 
24,,5 процента и достигло 42. 

В директивах XXIV съезда 
КПСС указывается на необходи
мость всемерного развития науч
ных исследований по энергетике, 
физике, кибернетике, экономике, 
а такяге другим фундаментальным 
и прикладным нау1;ам. Можно 
констатировать, что наши науч
ные псследовагшя полностью со
гласуются с выдвинутыми на
правлениями, а научные резуль
таты отвечают самым высоким 
требованиям. 

За последние годьт в институ
те выполнены исследования, свя
занные с отработкой передач 
эяектпрэноргии высоких напря
жений (750—1100 кв) для Еди
ной энергетической системы 
СССР. Разработаны многие авто
матизированные и кибернетиче
ские комплексы. 

Во .исполн«.т1е ТГостановлештй 
ПТ1* КПСС и Совета Мпиистпов 
СССР об охране природных бо
гатств страны проводится ком
плексная тема по псследоватгаю 
проблемы сброса вод сибирских 
Р'ч.' в Аральское море. Ученые 
КЗФ совместно с констпп'тпрскпм 
бюро разрабатывают автоматизи-

(за 2,5 года в них участвовало око
ло 14000 чел.); ежегодный поход-
экскурсия студентов первого кур
са по «Дороге жизни» (в двух по
ходах 1972 и 1973 годов участвова
ло более 4000 первокурсников); 
торжественные собрания, посвя
щенные Дню Советской Армии и 
ВМФ; теоретические конференции 
по проблемам военно-патриотиче
ского воспитания и др. 

Все перечисленные мероприятия 
проводились по плану партийного 
комитета Советом ветеранов вой
ны, комитетом ВЛКСМ, военной 
кафедрой, ДОСААФ, кафедрой 
физвоспитания и др. 

Многие другие военно-патриоти
ческие мероприятия за отчетный 
период можно проиллюстрировать 
цифрами. Например, организовано 
встреч со старыми большевиками. 
Героями Советского Союза, знат
ными людьми гооода и института, 
солдатами н офицерами войско
вых частей — более 160; поочи-
тано лекций и проведено бесед 
(силами преподавателей, студеи
тов и общества «Знание») — око
ло 390; организовано выставок во
енно-технической и мемуарной ли
тературы — !2: проведено экскур
сий в музеи города Ленинграда и 
автобусных поездок по Ленинским 
и революционным местам — 46; 
подготовлено и проведено 117 од
нодневных и 36 двух- и много
дневных походов по местам бое
вой славы (на Украине, в Бело

руссии, по Прибалтике и в Ленин
градской области) и т. д. 

Улучшили свою работу органи
зации ДОСААФ, Красного Креста 
и ОСВОДа, насчитывающих в сво
их рядах более 15000 членов. 

За два года и шесть месяцев 
пять секций ДОСААФ (автомо
бильная, стрелковая, радио, аква
ланга и картинга) участвовали бо
лее чем в шестидесяти соревнова
ниях (включая всесоюзные и меж
дународные) и подготовили около 
800 разрядников по техническим 
видам спорта. За высокие спор
тивные показатели и хорошую по
становку оборонно-массовой рабо
ты ДОСААФ нашего института 
(председатель А. П. Иванов) не
однократно награждался миогими 
грамотами, вымпелами и кубками 
за призовые места. 

Организация Красного Коеста 
(председатель комитета И. П. Пиг 
наева) за последние годы зани
мала первые и вторые места в 
районе и городе за постановку до
норской работы, санитарное про
свещение и за подготовку более 
1500 человек в кружках по ока
занию первой помощи и по уходу 
за больными на дому. 

Вся военно-патриотическая и 
оборонно-массовая работа доста
точно широко освещалась в нашей 
газете «Политехник», опублико
вавшей за два с половиной года 
около 140 статей и заметок. 

Все то, о чем рассказано отно

сится к военно-патриотической и 
оборонно-массовой работе, прово
дившейся во внеучебное время. 

Военно - патриотическое воспи
тание в учебном процессе осуще
ствляется в институте, прежде 
всего, иа кафедрах общественных 
наук и на военной кафедре. В 
указанных коллективах имеются 
свои методы и формы, традиции и 
опыт. Студенты здесь ежегодно 
пишут рефераты иа военно-пат
риотические темы: на лекциях и 
семинарах слушают старых боль
шевиков и ветеранов воины; уча
ствуют в теоретических конферен
циях и т. д. 

Кафедры общественных наук и 
поенная кафедра за последние два 
с половиной года провели три тео
ретические конференции по вопро
сам военно - патриотического вос
питания в свете решений XXIV 
съезда КПСС и в связи с 50-ле
тнем образования СССР. 

Пропаганда революционных и 
боевых традиций особое место за
нимает на военной кафедре, где 
вся учебная и внеучебная работа 
немыслима без организации воен
но-патриотического воспитания. 

На факультетах и других ка
федрах военно - патриотическое 
воспитание в учебном процессе 
поставлено несколько слабее. Там 
есть недостатки и в организации 
военно-патриотической работы во 
внеучебное время. 

Партийные и комсомольские 
бюро, как правило, ограничивают

ся участием в мероприятиях, пла
нируемых партийным комитетом. 
Свои же планы по этим вопро
сам составляются недостаточно 
конкретно (кроме ЭлМФ н 
ФМетФ). 

Особенно остро стоял этот во
прос перед студенческими группа
ми. Не случайно комитет ВЛКСМ 
института третьего марта с. г. 
провел конференцию для комсо
мольского актива учебных групп. 
На конференции были рассмотре
ны пути повышения активности 
комсомольцев в группах по уси
лению военно -_ патриотического 
воспитания студентов. 

Партийным и комсомольским 
бюро, студсоветам следует боль
ше уделять внимания военно-пат
риотической наглядной агитации в 
общежитиях и учебных корпусах 
а также организации агитацион
но-пропагандистской работы по 
военным и вреино-техническим те
мам для студентов. 

Повысить уровень военно-пат-
риотнческой работы можно при 
условии устранения всех недостат
ков, эта задача посильна для всех 
партийных и комсомольских орга
низаций. Этому будет способство
вать и новый план по военно-пат
риотическому воспитанию, состав
ленный в парткоме на двухгодич
ный период с учетом накопленно
го опыта работы. 

В. ЗАСЫПКИН, 
член парткома 

рованную систему управления 
производством отдельных цехов 
Киоовского и других заводов. 

Вместе с тем, еще не все 
ППИ сосредоточили усилия своих 
ученых на решепии ваншых и 
сложных проблем. В 1972 г., 
например, в НИИ машинострое
ния (директор т. Т. К. Маринец, 
секретарь партбюро т. В. А. Ев
графов) из более чем 80 Н И Р -
фундаментальных и комплексных 
всего только 3. В НИИ Электро
ники (директор т. Ю. К. НГала-
бутов, секретарь партбюро 
т. А. Б. Нуромский) кбмилсксные 
темы отсутствовали. 

Среди научных работ еще име
ются мелкие и случайные дого
воры. Особенно это характерно 
для физико-металлургического 
факультета (декан т. Б. Г. Хо
рошайлов, секретарь партбюро 
т. М. Ф. Невижин), где средняя 
стоимость одного договора в НИИ 
Технологии неорганических мате
риалов (директор т. К. П. Лебе
дев) составляла 7,0 тыс. рублей, 
а в НИИ Общей и технической 
химии (дивектор т. А. М. Зыков) 
около 14,5 тыс. рублей против 
27.0 тысячи по институту. 

ВЫП0ЛН5ГД ТТпстаиовление ЦК 
КПСС и СМ СССР о мероприя
тиях ПО повышению эффектив-. 
ногти работы научных организа
ций (1968 г.), ректорат и парт
ком значительно активизирова.чи 
работу, связанную с внедоепием 
результатов завершенных НИР в 
промышленное производство. В 
частности улучшилось илапиро-
вание и оргатшзация внедрения, 
широко используются материаль
ные и моральные поощрения. В 
комплексе все это позволило до
биться того, ^то основная масса 
прикладных НИР (21,8 процента 
от общего объема) внедряется в 
промышленное производство. Кро
ме того, прослеживается постоян
ная тенденция к увеличению чис
ла и объема внедрения. 

Так, количество внедренных 
НИР по годам распредел(тются 
слсдггощим образом: в 1970 т. 
— 29П, 1971 — 3?!1 и в 1972 
— 339. Полученный зкономиче-
ский яф(Т|ект. подтвержд'̂ нный за
казчиком, соответственно состав

ляет 25,1; 32,0 и 49,0 м.ш. руб
лей. К середине октября 1973 г. 
эта цифра достигла уровня 38,0 
млн. рублей. 

Внедрение заключенных НИР 
в промышленное производство бы
ло бы более весомым, если бы все 
кафедры и лаборатории уделяли 
этому вопросу дол;кное вниманне. 
Очень часто неблагополучное по
ложение дел с внедрением наши 
ученые объясняют отрицательным 
отношением к нему промышлен
ных предприятий. Отчасти это 
верно, но и мы ие все делаем до 

НАУЧНЫ 
ИССЛЕДОВАНИЯ, 

ТВОРЧЕСКОЕ 
СОДРУЖЕСТВО 

конца. Так. в хпзюговлрах ММФ, 
ФРЭ, ФМетФ, ФМФ факультетов 
практически отсутствуют .чтапьг 
пп впедрению, еще большое число 
НИР не имеет технико-экономиче
ского обоснования. 

Результаты научно-исследова
тельских разработок находят ши
рокое отражение в монографиях, 
учебниках, учебных пособи̂ тх и 
статьях. За истекший год общая 
печатная продукция ученых ин
ститута составил?» 22 монографии, 
Г> сборников ЛПИ, 4 учебника и 
670 статей. 

В Комитет по делам изобоете-
ний в 1972 го.ду потгано ,')50 за
явок, получено 93 авторских 
свидетельства и 3 патента. -

Придавая большое значепие ак
тивным связям с промышлен
ностью, в институте ведется зна
чительная работа по содружеству 
с предприятия1ги, завотгз>*1т. НИИ. 
КБ и институтами АК СССР. В 
Н.астоящее впемя такая работа 
ведется по 154 договорам творче
ского содруя'ества и в ней при-
нтЬтет участие подявлиющая 
часть научно-педагогического со

става (940 сотрудников инсти
тута, в том числе 58 профессоров 
и 345 доцентов). 

Партийный 1;омитет и ректорат 
особое значение придают заклю
чению крупных долгосрочных до
говоров о творческом содрулгестве, 
носящих комплексный характер. 
У нас уже есть подобные догово
ры. В 1971 году был .заключен 
комплексный договор с Кол̂ -'-̂ '̂ м 
филиала Академии наук СССР, 
и в его выполпепии успешно уча
ствуют кафедры и лаборатории 
пяти факу.тьтетов нашего инсти
тута. 

В текущем году аналогичный 
договор был заключен с производ
ственным объединением «Элек
тросила». В нем предусматривает
ся решение сло',кных проблем на
учного и производственного ха
рактера, относящихся к различ-
т.1М отраслям наукн и техники. 
Мы ставим неред собой задачу 
зак.тючить несколько таких круп
ных договоров, видя в .этом серь
езное средство увеличения комп
лексных и поисковых работ, борь
бы с мелкотемьем. Естественно, 
такие договоры взаимно обогаща
ют обе стороны, но в то же вре
мя и налагают серьезные обяза
тельства. В настоянгее время пар
тийный комитет начинает беспо
коить ход выпо.чнения договора с 
<(Э.чектросилой». 

Отдельные каФсдры медленно 
разворачивают работы по реше
нию вопросов, предусмо^ренныx 
договором; проявляют тенденции 
к пересмотру своих обязательств. 
Таких явлений допускать нельзя, 
и, возможно, следует подумать о 
создании при парткоме специаль
ной комиссии контроля деятель
ности адмннистранин по выполне
нию комплексных договоров о 
твооческом содружестве. 

За отчетный -период,партийным 
комитетом была проде.тана значи
тельная организаторская работа 
по совергаопствованию научной 
деятельности студентов. 

В результате около 72 
процентов от общего континген
та студентов участвует в индиви
дуальной научной работе, а 36 
пропептов яв.ляются членами ст '̂-
денческого научного общества. В 

институте развиты все формы ра
боты со студентами. Это и олим
пиады по общетехническим и об
щенаучным днсциплипам, работа 
на кафедрах общественных наук, 
участие студентов в выполнении 
хоздоговорной и госбюджетной те
матике, работа в СКБ. 

Так, пз .общего объема (250 
млн. рублей) г,'авсршенных хоздо
говорных НИР в 1972 году, 2 
млн. руб. освоено студентами. Эко-
но.чическая эффективность сту
денческих работ, представленных 
только на городской выставке 
1972 г. составила 7 мли. рублей. 
Большинство дппломных работ 
выполняется в нашем институте 
по хоздоговорам и госбюджету и 
2/3 из них ежегодно рекоменду
ются ГЭК к внет,рению в промыш
ленность п народное хозяйство. 

Ежегодно студенты ЛПИ при
нимают участие в различных вы
ставках, кон'.'урсах и смотрах. 
На городской выставке 1972 г. 
из 500 экспонатов — 116 вы
ставлено студентами-политехника
ми, пз них 4 впоследствии якс-
нонировались в Финляндии и ГДР. 
На городских конкурсах и вы
ставке отмечено 630 работ наших 
студентов, на Всесоюзном — 29, 
из них 4 получили медали МВ и 
ССО СССР. На последнем Всесо
юзном конкурсе 6 работ награж
дены дипломами МВ н ССО СССР 
И ДК ВЛКСМ. 

Вместе с тем в деятельности, 
проводимой по привлечению сту
дентов к научно-исследователь
ской работе, имеются и значитель
ные упушенпя. Еще на многих 
кафедрах (особенно общетехниче
ских и общенаучных) научно-ис
следовательская работа находится 
на низком уровне. Почти полови
на (45 процентов) преподавате
лей ие принимают активного уча
стия по руководству студенче
ской научной работой. 

В зпключении отметим, что 
партийный комитет и ректорат 
наметили ряд мероприятий по со
вершенствованию научно-исследо
вательской работы и наша зада
ча — обеспечить пх бозус.товное 
выполнение. 

Ю. ВОЛКОВ, 
член парткома 



П О Л И Т Е Х Н И К 

и РЕШЕНИЯХ'XXIV съезда 
К[1СС, постановлении ЦК 

КПСС и Совета Министров 
СССР «О мерах по дальвеншечу 
совершенствованию высшего обра
зования в стране»; в речи Л. й. 
Брежнева на Всесоюзном слете 
сту дентов подче ркн ута возра
стающая роль нравственпр-эсте-
Тйческого воспитания в комму
нистическом воспитании нового 
человека. 

В постановлении ЦЕ КПСС 
по нашему институту также об
ращено внимание на- воспитание 
у студентов коммунистической 
морали и нравственности, ка
честв борцов за коммунизм. 

Руководствуясь этими реше
ниями и выводами, партийная 
организация придает важное 
значение эстетическому воспи
танию, развитию художественной 
самодеятельности студенческой 
молодежи. 

Идеологический сектор парт
кома направляет деятельность 
художественного совета инсти
тута и правления клуба ЛНИ, 
организационно объединяющих 
работу всех общественных ор
ганизаций и клуба ЛПИ по эсте
тическому воспитанию в соот
ветствии с единым планом — 
программой воспитательной ра
боты института, периодически 
рассматривает вопросы эстети

ческого восиитання, развития 
художественной самодеятельно
сти на своих заседаниях, прово
дит учебу идеолог и че ско г,о и 
культактива факультетов. 

В последнне годы регулярно и 
успешно проходят, ставшие 
традицией, фестивальные ' ве
чера факультетов, смотры-кон
курсы самодеятельности корпу
сов общежитий, конкурсы пес
ни. Особенно успешно на них 
выступают коллективы электро
механического, физико-метал
лургического факультетов, пар
тийные организации которых 
уделяют много внимания этой 
вансной области коммунистиче
ского воспитания. Так, элект
ромеханический факультет явил
ся основателем академическо
го хора ЛПИ и остает-ся его ос
новным организатором по сей 
день. 

На фестивале факультетов, 
иосвяп^енном 50-летию образо
вания СССР, коллектив публи
цистического театра электро
механического факультета по
казал очень интересную про
грамму, в ней убедительно про
звучали темы дружбы народов 
СССР, интернацнональной со
лидарности трудящихся, (фа-
ку.1ьтет занял первое место по 
итогам институтского фестиваля). 

На фнзико-металлургическом 
факультете уже ряд лет успеш

но работает студенческий .те
атр миниатюр, .создан и ус
пешно выступает в институте, 
в снорт.лагере, на шефских кон
цертах ^ вокально-инструменталь
ный ансамбль «Лель». На фа
культете создана и реально рабо-
таэт единая культкомиссия, ду
шой которой стал большой эн
тузиаст этой работы, у1верж-
депнын партийным бюро факуль
тета, член художественного со
вета института доцент А. М: 
Борщевский. Не случайно именно 
в 6-м корпусе больше всего про
ходит интересных и разнообраз
ных бесед, лекций-концертов по 
искусству. Совершенно законо
мерно, что здесь существенно 
уменьшилось число случаев гру
бого нарушения общественного 
порядка. 

•Активно ведется работа по 
эстетическому воспитанию под 
руководством своих партийных 
бюро на факультетах радиоэлек
троники, механико-машиностро
ительном. Значительно улучши
лась эта работа на физико-
механическом факультете, за
нявшем третье место на послед
нем конкурсе факультетских фе
стивальных вечеров, 

• Существенно активизировалась 
работа клуба ЛПИ, особенно его 
массового отдела. В этом году 
начали работать 12 лекториев по 
корпусам, 5 интересных лекто

риев^ в клубе, в том числе цик
лы;' «Мир сегодня», «Молодежь 
в современном мире», для пер
вокурсников цикл «Город, в ко
тором ты живешь», — по исто
рия, архитектуре, литературе н 
искусству Петрограда — Ленин
града и цикл по новейшим, проб-
ле̂ мам науки и техники и цикл 
по изобразительному искусству. 
Лекции для первокурсников со
провождаются концертами, ки
нофильмами, экскурсиями. 

К сожалению, в работе по эс
тетическому воснвтапию еще 
имеется немало существенных 
недостатков. Главный нз них—. 
несистематический характер этой 
работы, а отсюда и ее недоста-
то.чная последовательность и 
эффективность. Так, па энерго
машиностроительном факульте
те фестивальный вечер в 1971 г, 
был подготовлен слабо. Шсл% 
этого были сделаны правильные 
выводы: создали художествен
ный совет факультета, он провел 
определенную работу, и фести
вальный вечер в 1972 г, был 
уже другим. Была показана об
ширная программа, в .. которой 
приняло участие большое чис
ло студентов, в том числе ино-
стратшх. Однако достигнутое не 
закрепили, и на фестивале 
1973 года факультет снова 
показал очень слабую програм
му. Характерно, что плохо рабо
тали и культоргн корн^'сов об-
щежитай. Так, в 4-м корпусе' 
в прошлом учебном году была 
сорвана работа лектория, орга

низованного через клуб. В этом 
году также культактив медленно 
включается в работу. Опыт учит, 
что в составе партийных бюро 
факультетов должен быть сектор,. 
направляющий работу по эстети
ческому воспитанию. 

Необходимо усилпть внима
ние ректората, администрации; 
факультетов к организации 
культурно-массовой работы. Надо 
признать, что материальная 
база ее совершенно не соответ
ствует масштабам нашего ин
ститута: к.туб ЛПЙ имеет зри
тельный эа.1 на 390 мест, раз
девалку на 130 номеров, ма
ленькие и неудобные помещ&ння 
для занятий коллективов хую-
жественной самодеятельности. Ак
товый зал института мало при-' 
способлея для выступлений худо
жественной самодеятельности, в 
зале не разрешен ки^юпоказ, не 
занавешиваются окна, нет стаци--
онарной осветительной аппара
туры, очень плохая акустика. 

Участие в ко.тлективах худо
жественной самодеятельности, 
в организации работы по эстети
ческому воспитанию доляшо 
рассматриваться партийными я 
общественнымп организациями, 
как важный показатель обще
ственной активности студентов, 
он должен учитываться в чис
ленных показателях социали
стического соревнования фа
культетов и кафедр института. 

С. РОЖЕВСНАЯ, 
член парткома 

5 14 КОРПУСАХ студенческого 
городка проживает около 

8500 студентов и аспираптов, и 
вопросам воспитательной работы 
в общежитии, материально-быто
вого обеспечения партийный ко
митет в отчетном периоде уделял 
болшное внимапие. 

В последние годы заметно уве
личились жилые площади в студ
городке. Выселено из 1-го и 8-го 
корпусов около 50 семей, прожи
вавших в общежитии, построен и 
с сентября 1972 года вступил в 
строй новый корпус на 640 мест. 
Все эти мероприятия позволили 
увеличить число в общежитии на 
880 человек. Однако положение с 
площадями все еще остается тя
желым. До сих пор ощущается их 
острая нехватка. Большое число 
студентов (около 900) вынужде
ны размещаться на частных квар
тирах, снимать «углы». 

Для решения проблемы инсти
туту требуется построить еще два 
корпуса. Кроме того необходимо 
пррссрлить сотрудников ЛПИ и по
сторонних лиц нз студенческих 
общежитий, партком и ректорат 
предприняли определенные уси
лия: город выделил на зтот год 
500 квадратных метров площади 
для выселения семейных граждан, 
согласован вопрос в министерстве 
о строительстве в будущей пяти

летке двух новых корпусов. 
Заметно усилили свое внимание 

к общежитиям партийные бюро 
факультетов, кафедры обществен
ных наук... Разработаны конкрет
ные планы работы в корпусах, 
которые, кроме общих мероприя
тий — беседы, встречи с веду
щими профессорами института и 
др. включают регулярное посеще
ние общежитий преподавателями 
выпускающих и общих кафедр. 

Большую воспитательную рабо
ту проводят в общежитиях препо
даватели кафедр общественных 
наук. Только за 1972 год ими 
проведено более 30 вечеров воп
росов и ответов, тематических ве
черов, прочитано около 150 лек
ций. 

Вопросы воспитательной работы 
в общежитиях на ряде факульте
тов регулярно обсуждались на за
седаниях партийного бюро. Во 
всех корпусах со-зданы партгруп
пы, которые оказывают большую 
помощь партийному бюро. 

Ожнвилп работу в корпусах и 
деканаты. В соответствии с ре
шением партийного комитета на
значены заместители деканов по 
работе в общежитиях, ставшие 
главной фигурой в корпусе по ор
гапизацнй воспитательной работы. 

Придавая большое значение са-
моуправлеиню студентов, партий

ный комитет, партбюро факульте
тов оказывали помощь в работе 
студсоветов. Последние активно 
участвуют в воспитательной рабо
те, уделяют большое внимание 

В ОБЩЕЖИТИЯХ 
ИНСТИТУТА 

улучшению условий прол:ивання 
студентов. Хорошо работали студ
советы 11-го, 6-го, 4-го корпу
сов. 

В этом году кампания по выбо
рам студенческих советов • была 
проведена в сжатые сроки. Вы
боры студсоветов корпусов за
кончились 3 октября, а 5 октября 
состоявшаяся конференция выбра
ла большой студсовет. Состав 
студсоветов значительно об1швлен. 
О возросшем уровне работы в об
щежитии свидетельствуют три 
призовых места (11, 10 и 4а кор
пусам), полученные на городском 
смотре-конкурсе. 

Несмотря на достигнутые ре
зультаты имеются, к сожалению, 
и серьезные недостатки. Нас не 
удовлетворяет положение в ряде 
корпусов. Все еще грубо нару
шаются правила проживания, рас

пиваются спиртные напитки. 
Только за прошлый год нз обще
житий выселено за нар>'шеппе 
правил 27 человек. 

Неудовлетворите.чьным являет-
ся__саннтарное состояние общежи
тий. В большинстве корпусов ме
ста общего пользования содержат
ся грязно (к 3, 1Уа, IV, VI ф и 
др.). В плохом санитарном состоя
нии находятся и некоторые жи
лые комнаты. 

Заместители деканов но работе 
в общежитии, как правило, • па 
летний период прекращают вся
кую работу и только к октябрю 
начинают рас1:ачиваться. . Такое 
нх отношение отрицательно ска
зывается и па работе студсове
тов. 

Есть недостатки в работе хо
зяйственных подра.зделений. Ка
питальный ремонт корпусов слиш
ком растянет. Средний срок его 
около 1 года, что ухудшает быто
вые условия проживающих и за
трудняет воспитательную работу. 
Имеются претензии к качеству 
ремонта (3-й корпус). Срочно тре
буют ремонта корпуса 7, 8 и 6ф. 
Плохо обстоит дело с матерпаль-' 
ным обеспечением общежитий ни-' 
ститута. Не говоря о мебели, в 
корпусах пе хватает щеток, чай
ников, мастики и др. В комнатах, 
нет настольных ламн. 

За плохое обеспечение инвен
тарем и мебелью отвечают ие 
только хозяйственные подразделе
ния, но и факультеты, в частно
сти, заместитель декана по работе 
в общежитии. Приобретаемая ме
бель и другой инвентарь очень 
быстро выходят из строя, а вос
питание по бережному отношению 
к социалистическому имуществу 
все еще поставлено слабо. Для, 
повышения ответственности сту
дентов за сохранность мебели н. 
инвентаря введены журналы ком
нат. На некоторых факультетах 
этих журналы до сих пор не ис
пользуются (корпус I ФМФ, кор
пус 3 ММФ), а в некоторых слу
чаях журналы комнат введены, но 
не заполняются. 

Требует срочного решения про-
б.чема душевых. 

Для координации деятельности 
замдеканов, партийных и общест
венных организаций факультетов, 
общих кафедр и кафедр общест
венных наук, хозяйственных под
разделений н студсоветов по вос
питанию студентов и улучшению 
жилищно-бытовых условий обще
житий при парткоме и ректорате 
был создан Совет института. Од
нако эффективность работы его 
оказалась низкая. 

Л. АРСЕНЬЕВ, 
член парткома 
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о НАЧАЛЕ октября с. г. на за
седании парткома была'рас

смотрена работа .добровольной 
народной дружины института за 
летний период' 1973 г, Впервые 
нао1а дружниа летом не имела 
срывов, й график дежурств был 
выполнен на 100 процентов. 

Июль, август и сентябрь обы
чно создают трудности в работе 
ДРУЖИНЫ — абсолютное боль
шинство сотрудников института 
уходит в отпуска, а студенты 
уе?жают на каникулы, практику 
и комсомольские стройки. Учиты
вая 9то, штаб ДНД, партийные 
бюро н командиры дружин фа
культетов и отделов в этом' году 
более конкретно постронли свою" 
предварительную работу по под
готовке дружинников, составле
нию графиков летних дежурств и 
мероприятнй по их выполнению. 
я контролю. Все задачи решались. 

Дружинники действуют активнее 
под руководством партийного ко
митета и ректора института. По
этому успех пришел не случай
но. 

Улучшилась работа дружины 
института. Вот иекоторые приме
ры. За Два с половиной года чис
ло членов ДНД возросло • бопее 
чем на 300 человек, на 1 октя
бря 1973 г,- зарегистрировано 1665. 
дружинников. Увеличилось число 
дружинников ч.г1еиов КПСС и 
В-ПКСМ, их сейчас, в, составе. 
ппужниы 1270 чел., тогда "как в 
1970 г. — немногим больше 
1000. За прошедшие два с поло
виной года• сократились - срывы 
дежурств: если в 1970 году было-
сорвянп.5.1 дежурство, то в теку-, 
шем году — только 5. 

• Улучшилось руководство дру
жинами со стороны партийных и 
комсомольских бюро факульте
тов, кафедр н от.аелов. Проведеиг 
ные проверки дежурств и конт
рольные рейды показали, что дру
жинники при патрулировании ста
ли более активными.• За два года 
(1971 и 1972 гг.) был задержан 
2301 нарушитель обиюствениого 
порядка, а за девять месяцев 
теку1пегп года, — 1654. причем 
более. 7й_ процентов- задержано 
пьяных н нарушителей пра
вил уличного движения.' 

Кроме патрулирования дружин--
ники дежур11ли иа вечерах,- вы
полняли спецзада.[{ия, осуи1ествля-
лн контроль и шефство, по. месту, 
работы, и жительства граждан и 

отде.чьно подростков (около 100 
случаев).- посен1алн их квартиры 
(более 280, случаев) 

За активность и добросовест
ное выполие)ше своих обязаннос
тей 362 дружини'ика получили по-' 
ошрения и дополнительные отпус
ка. Деятельность ДНД освещает
ся в стенгазетах,' «молниях», фо
томонтажах -ИВ гааетр «Поли.-. 
техник». Для членов ДНД про
водятся беседы по советскому за
конодательству и праву, а с осени 
1973 г, организован лекторий «Че
ловек и закон» пра "Доме ученых 
в Лесном; • ' - • ' 
• Следует, однако,- обратить вни

мание иа .-Недостатки. . Имеются. 
случаи .срыва- -и ухода а дежур
ств, некоторые "бригады не пол-' 

иостью комплектуются дружинни
ка-ми -и др. Партийные и комсо
мольские бюро не всегда опера-, 
тивно принимают меры к лицам, 
сорвавшим или изменившим гра
фик деж"урств. 

Указа [шые недостатки легко 
устранимы, тем более, все зависит 
только от руководства дружинами • 
нз факультетах и в отделах. 
. В середине 1973 года произош--

лн некоторые- изменения в рабо--
те ДНД, За-дружиной нашего иИ". 
ститута закреплены трн сектора: 

10 «В» (студгородок) — Вы
боргского района; 

10 «К» (Ти.хорецкий пр.) —^ Ка» 
лйнииского района; 
• 8 (территория учебных корпу

сов) —- Калининского района'. 
. В-ваетояшее время у дружины-

нашего института, есть,все усло
вия для работы, без срувов,:^ н. 
это является ее главной задачей. 

Адорг пвпякцйи; ПРН1<НГПЯВ •Н-251, 
М-44407 Заказ № 2747 " 
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